

POSTER

Conflictos por abuso de sustancias legales

Lilian Celeste Gamarra Cardozo, Bernardo Gabriel Medina, y Cristina Rebecca Acosta Santacruz

DOI: 10.5281/zenodo.17495036

Presentado en: IX Congreso Paraguayo de Medicina Familiar, 7-9 de agosto de 2025, Asunción

INTRODUCCIÓN

El abuso de sustancias legales como el alcohol y el tabaco representa un problema de salud pública relevante en Paraguay, especialmente en zonas rurales (Organización Mundial de la Salud, 2018; Schuckit, 2009). Estos hábitos no solo afectan la salud física del individuo, sino también sus relaciones familiares y sociales, pudiendo generar conflictos graves y alteraciones conductuales.

OBJETIVO

Describir el abordaje clínico, diagnóstico y plan terapéutico de un paciente masculino de 51 años, ingresado por consumo excesivo de alcohol y tabaco, evaluando las consecuencias físicas, mentales y sociales, y el hallazgo de una patología neurológica subyacente.

PRESENTACIÓN DEL CASO

Paciente masculino de 51 años, agricultor, procedente de Sommerfeld, con historia de 8 meses de problemas de comportamiento y alteración de la marcha, asociados a consumo crónico de alcohol y tabaco. Al examen físico: PA: 140/100 mmHg, FC: 115 lpm, SatO2: 99 %, consciente, con alteración de la marcha y motricidad fina.

Los estudios de neuroimagen (TAC y RMN) revelaron el diagnóstico principal de Astrocitoma maligno difuso de alto grado (Grado III), coexistiendo con el diagnóstico de Trastorno por consumo de alcohol y tabaco (American Psychiatric Association, 2013).

El paciente se mantuvo estable durante su internación, en tratamiento con antidepresivo, con mejoría de la alteración de la marcha. Sin embargo, se negó a recibir tratamiento de radioterapia y quimioterapia, así como tratamiento de desintoxicación. Fue dado de alta refiriendo sentirse bien, con indicación de controles periódicos con neuroimagen y seguimiento por psiquiatría sin farmacoterapia específica, continuando con los hábitos de consumo.

CONCLUSIONES

Los estudios de neuroimagen revelaron la presencia de un astrocitoma, una neoplasia glial que puede explicar en parte los síntomas neurológicos observados. No obstante, el manejo del paciente se vio limitado por su negativa a aceptar el tratamiento neuro-oncológico

y de desintoxicación, lo que representa una barrera significativa en su recuperación, coexistiendo con el problema de abuso de sustancias.

PALABRAS CLAVE

Trastorno por Uso de Alcohol; Astrocytoma; Neoplasias Cerebrales; Negativa del Paciente al Tratamiento; Reporte de Caso.

REFERENCIAS

- American Psychiatric Association. (2013). *Diagnostic and Statistical Manual of Mental Disorders (DSM-5)* (5^a ed.). APA.
- Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social del Paraguay. (2020). *Plan Nacional de Respuesta al Consumo Problemático de Alcohol*. MSPBS.
- Organización Mundial de la Salud. (2018). *Informe Mundial sobre el Alcohol y la Salud*. OMS.
- Rehm, J., et al. (2009). Global burden of disease and injury and economic cost attributable to alcohol use and alcohol-use disorders. *The Lancet*, 373(9682), 2223-2233. [https://doi.org/10.1016/S0140-6736\(09\)60746-7](https://doi.org/10.1016/S0140-6736(09)60746-7)
- Schuckit, M. A. (2009). Alcohol-use disorders. *New England Journal of Medicine*, 360(6), 593-601. <https://doi.org/10.1056/NEJMra0805229>